



DOCUMENTO DEL MES



Abolición del ejército costarricense

Publicación periódica, realizada por el
Archivo Universitario Rafael Obregón Loría

El Ejército Regular de Costa Rica, digno sucesor del Ejército de Liberación Nacional, entrega hoy la llave de este Cuartel las Escuelas, para que sea convertido en un centro cultural.

La Junta Fundadora de la Segunda Rep. declara oficialmente disuelto el Ejército Nacional, por considerar suficiente para la seguridad de nuestro país la existencia de un buen cuerpo de policía.

Los hombres que ensangrentamos recientemente a un país de paz, comprendimos la gravedad que pueden asumir estas heridas en la América Latina, y la urgencia de que dejen de sangrar. No esgrimimos el puñal del asesino sino el bisturí del cirujano. Como cirujanos nos interesa ahora, más que la operación practicada, la futura salud de la Nación, que exige que esa herida cierre pronto, y que sobre ella se forme cicatriz más sana y más fuerte que el tejido original.

Somos sostenedores definidos del ideal de un nuevo mundo en América. A esa patria de Washington, Lincoln, Bolívar y Martí, queremos hoy decirle: Oh América! Otros pueblos, hijos tuyos también, te ofrendan sus grandezas. La pequeña Costa Rica desea ofrecerte siempre como ahora, junto con su corazón, su amor a la civilidad, a la democracia, a la vida institucional.

Cumplido el episodio de los discursos, siguió un acto simbólico: la entrega de las llaves del cuartel Bellavista, por parte del ministro de seguridad pública, coronel Cardona Quirós, al ministro de educación Pública, profesor Gámez.

Nada más emocionante de las ceremonias culturales de ayer que el acto último, cuando el presidente de la Junta de gobierno, don José Figueres, rompió, de un mazazo, el primer bloque de pared para marcar la era de la reconstrucción del nuevo edificio dedicado al museo y al jardín panamericano.

Este hecho hizo estremecerse al público de entusiasmo cívico.

Finalmente el presidente Figueres abrazó a los miembros del ejército que allí estaban y a los soldados rasos que tomaron parte en el desfile y demás ejercicios militares.

Otro hecho realmente conmovedor.

Palabras del Presidente Figueres en la ceremonia de declaración de la abolición del ejército costarricense, diciembre 1948.

En conmemoración del 76 aniversario de la Abolición del Ejército de Costa Rica (1° de diciembre de 1948), el Archivo Universitario destaca como documento del mes, un telegrama remitido por parte de Fernando Baudrit, Rector de la Universidad de Costa Rica, a Don José Figueres, Presidente de la Junta Fundadora Segunda República, en donde se felicita por la trascendental decisión de abolir el ejército como institución permanente, y propiciar la indispensable elevación del presupuesto del Ministerio de Cultura. Aunque, aparentemente el telegrama no fue entregado según anotación manuscrita, en la parte inferior del documento, que indica: *Rehusado por no tener carácter oficial* (firmado por el Jefe de Oficina del Telégrafo Plaza González Víquez, San José); es importante resaltar que el documento corresponde a un original con las firmas respectivas.

Telegrama de felicitación por la abolición del ejército como institución permanente



DOCUMENTOS RELACIONADOS

<p>NUMEROS DE NUESTROS TELEFONOS:— Suscripción - Agentes 4942 Anuncios y Taller 2220 Dirección y Redacción 2933</p> <p>SERVICIO CABLEGRAFICO de la «Prensa Asociada» DIRECCION POSTAL Apartado "D."</p> <p>DIRECTORES: Isberto Montenegro - Mariano Sanz</p>	<h1 style="font-family: serif;">Diario de COSTA RICA</h1>	<p>AÑO XXX N.º 8.856 TIRAJE COMPROBADO DE AYER: 17.278 EJEMPLARES OCHO PAGINAS</p> <p>JUEVES 1 DE DICIEMBRE DE 1948.—</p> <p>SAN JOSE, COSTA RICA América Central</p> <p>Suscripción ₡ 3.00. — Número Sueldo ₡ 0.15.</p>
---	---	--

DISUELTO EL EJERCITO COSTARRICENSE

EN LA EMOCIONANTE CEREMONIA DE AYER HIZO ESTA DECLARACION EL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO, DON JOSE FIGUERES

El Ministro de Seguridad Pública Coronel Cardona entregó las llaves del viejo edificio del Cuartel Bellavista al Ministro de Educación Pública, Profesor Gámez

EL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO DE UN MAZAZO, ROMPIO UNA PARED DEL EDIFICIO, MARCANDO CON ESTE HECHO LA ERA DE RECONSTRUCCION PARA INSTALAR EN EL UN MUSEO INDIGENISTA Y UN JARDIN PANAMERICANO

"Los hombres que ensangrentamos recientemente a un país de paz, comprendamos la gravedad que pueden asumir estas heridas en la América Latina y la urgencia de que dejen de sangrar", declaró el Presidente Figueres

"OH, AMERICA. —EXCLAMO EL GOBERNANTE— OTROS PUEBLOS, HIJOS TUYOS TAMBIEN, TE OFRENDA SUS GRANDEZAS. LA PEQUERA COSTA RICA DESEA OFRECERTE SIEMPRE COMO AHORA, JUNTO CON SU CORAZON, SU AMOR A LA CIVILDAD, A LA DEMOCRACIA, A LA VIDA INSTITUCIONAL"

Escenas del Significativo Acto de Ayer

EPISODIO EMOCIONANTE DE LA CEREMONIA CIVICA DE AYER



El presidente de la Junta de Gobierno, don José Figueres, a guisa de mástil, derriba en silencio la pared del viejo edificio cuartelero del Bellavista, entregando simbólicamente su centro militar, y marcando así la fundación del museo indigenista y jardín panamericano de Bellavista.

"La fuerza pública hace dejación de lo que ha sido una fortaleza, para ponerla al servicio de la educación pública", manifestó el Ministro de Seguridad, Coronel Cardona

"Aquellos hombres que lucharon por una patria libre, entregan hoy este cuartel para que sea depósito sagrado de toda nuestra historia", expresó el Ministro de Educación Pública profesor Gámez

CRONICA COMPLETA OFRECE "DIARIO DE COSTA RICA" DE ESTE SIMBOLICO ACONTECIMIENTO CIVICO, DE REPERCUSION INTERNACIONAL

Emocionante y significativa fue la ceremonia oficial de la mañana de ayer para hacer entrega del viejo edificio del cuartel Bellavista a la junta especial, que habrá de fundar en él, un museo y cultivar un jardín interamericano, sembrando flores de cada uno de los países del hemisferio occidental.

El desfile tuvo las características de un suceso cultural de relieve imperecedero, no sólo por la asistencia de delegaciones universitarias, de colegios de enseñanza secundaria de San José y de provincias y de escuelas, como por la uniformidad de la marcha y el entusiasmo que daban a los grupos los estandartes de cada unidad y las demás insignias del movimiento promotor de la enseñanza costarricense.

La Junta de gobierno, en pleno, desfilaron los cuerpos diplomáticos y consulares; la milicia militar de los Estados Unidos y miembros de nuestro ejército.

Nunca un suceso cultural en Costa Rica reunió más público que el de ayer, y ello es halagador, porque pone en evidencia la fe en el mañana y la certeza de que nuestra democracia vuelve a consolidarse sobre la voluntad colectiva.

Dentro del viejo recinto cuartelero, se colocaron palcos de honor, que ocuparon asimismo a los cuerpos diplomático y consular.

—PASA A la Página TRES



Arriba la muchedumbre que asistió al acto de entrega del cuartel Bellavista al ministerio de educación; abajo, las alturas de Bellavista, tomadas cuando el presidente de la junta de gobierno don José Figueres, el ministro de seguridad coronel Cardona y el ministro de educación profesor Gámez, pronuncian sus discursos de repercusión internacional.

Colección de periódicos nacionales históricos.
 Diario de Costa Rica, 2 de diciembre de 1948, páginas 1.
 La imagen fue editada digitalmente. En custodia en el Archivo Universitario.

FICHA DESCRIPTIVA

ÁREA DE IDENTIFICACIÓN

Código de referencia: CR-UCR-AU-5559.

Título: Telegrama

Fechas extremas: 1948-12-02

Nivel de descripción: Unidad documental simple.

Volumen: 1 folio.

Soporte: Papel.

ÁREA DE CONTEXTO

Nombre del productor: Universidad de Costa Rica.

Forma de ingreso y adquisición: Transferencia.

Descripción de ingreso: Transferencia realizada con el objetivo de ser conservada y custodiada en el Archivo Universitario Rafael Obregón Loría.

Procedencia: Rectoría.

ÁREA DE CONTENIDO Y ESTRUCTURA

Alcance y contenido: Telegrama remitido por parte de Fernando Baudrit, Rector de la Universidad de Costa Rica, a Don José Figueres, Presidente de la Junta Fundadora Segunda República, en donde se felicita por la trascendental decisión de abolir el ejército como institución permanente, y propiciar la indispensable elevación del presupuesto del Ministerio de Cultura.

Evaluación: Transferencia realizada por parte de la Rectoría, con base en solicitud AU-150-2002, bajo el criterio de que los documentos cuyas fechas extremas oscilan entre 1940 y 1973 no son objeto de expurgo, debido a que conforman el patrimonio documental histórico de la Universidad, y deben ser conservados y custodiados en el Archivo Universitario Rafael Obregón Loría.

ÁREA DE CONDICIONES DE ACCESO Y USO

Condiciones de acceso: Público.

Restricciones de reproducción: El documento se encuentra digitalizado en formato jpg, a 300 dpi.

Lengua/escritura de los documentos: Español.

Características físicas: Estado de conservación bueno; escala de color: a color, tinta de color negra. Dimensiones: 8,5 x 11 pulgadas. Encuadre: Vertical.

ÁREA DE DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

Existencia y localización de copias y/o originales: El documento en custodia en el AUROL, corresponde al original.

Unidades de descripción relacionadas:

Actas de Sesión del Consejo Universitario, en custodia en la Unidad de Información, Consejo Universitario.

Periódicos históricos nacionales: Diario de Costa Rica, La Prensa Libre.

Subfondo documental de Rectoría.

ÁREA DE NOTAS

Referencias bibliográficas:

Sin autor (1948, 2 diciembre). *Disuelto el Ejército Costarricense. Diario de Costa Rica*, páginas 1 y 3.

Información adicional:

El documento posee una anotación manuscrita con lápiz, en la parte superior izquierda, que indica: *Archivar*. Además, posee otra anotación manuscrita con lapicero tinta de color azul, en la parte inferior, que indica: *Rehusado por no tener carácter oficial* (firmado por el Jefe de Oficina del Telégrafo Plaza González Víquez, San José).

ÁREA DE CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

Descripción y diagramación: Núñez Ceciliano Alejandra.

Dirección y revisión: Arrieta Gamboa David.

Diseño original: Mora Cerdas Jorge Luis.

Norma: ISAD-G.

Fecha de la descripción: 2024-12-02.

El Archivo Universitario se ubica en la Finca N° 3 de la Sede Rodrigo Facio, Universidad de Costa Rica. Del Condominio VIVE Sabanilla, 600m Norte y 250m Oeste, frente a la Subestación del ICE, en Mercedes de Montes de Oca.



aurol@ucr.ac.cr



2511-2990



[/ YouTube AUROL UCR](#)



[aurol_ucr](#)

